

**ANALISIS NILAI MORAL DALAM NOVEL SUNGAI BENING GITA CINTA UNIVERSITAS
AIRLANGGA KARYA VIDDY AD DAERY**

Nurmaya safira

1210221141

Jurusan Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia

Fakultas keguruan dan ilmu pendidikan

Universitas Muhammadiyah Jember

ABSTRAK

Novel adalah karangan prosa yang panjang, yang mengandung suatu rangkaian cerita kehidupan seseorang dengan orang-orang sekelilingnya, dengan menonjolkan watak dan sifat setiap pelakunya. Dalam novel banyak dijumpai kenyataan sosial yang terjadi di lingkungan masyarakat. Melalui kenyataan tersebut, sering juga memberikan dan menyampaikan nilai-nilai kehidupan, nilai kehidupan tersebut adalah nilai moral.

Masalah penelitian yang dibahas adalah upaya mengungkapkan nilai moral dalam Novel Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga Karya Viddy Ad Daery.

Tujuan penelitian ini adalah mendeskripsikan nilai moral dalam Novel Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga Karya Viddy Ad Daery.

Jenis penelitian adalah kualitatif, Teknik pengumpulan data menggunakan teknik dokumentasi. Instrumen pengumpul menggunakan kartu data. Teknik analisis data menggunakan pendekatan atau kajian psikologi sastra.

Hasil yang diperoleh adalah (1) nilai hubungan manusia dengan dirinya sendiri meliputi eksistensi diri, harga diri, rasa percaya diri, takut, maut, rindu, dendam, kesepian, keterombang-ambing antara pilihan, dan lain-lain yang lebih ke dalam diri dan kejiwaan seorang individu. Nilai moral hubungan manusia, (2) nilai moral hubungan manusia dengan antarsesama dalam lingkup sosial dan lingkungan alam berwujud persahabatan yang kokoh atau rapuh, kesetiaan, pengkhianatan, cinta kasih antarsesama, dan atasan dengan bawahan sedangkan (3) nilai hubungan manusia dengan tuhan ditemukan data tentang meminta petunjuk pada Tuhan sebagai wujud syukur manusia terhadap Tuhan

Advisor (1) Yery Mijianti, M.Pd. (2) Rofiatul Hima, M. Hum.

Kata kunci : novel, nilai moral , sungai bening

ABSTRACT

The novel is a long prose essay, which contains a series of stories of a person's life with those around him, highlighting the character and nature of each person. In the novel there are many social realities that occur in the community. Through these facts, often giving and conveying the values of life, the value of life is a moral value.

The research problem discussed was an effort to express moral values in Novel Sungai Bening Gita Cinta, Airlangga University, Karya Viddy Ad Daery.

The purpose of this study was to describe the moral values in Novel Sungai Bening Gita Cinta Airlangga University Karya Viddy Ad Daery. Data analysis techniques use the approach or study of literary psychology.

The type of research is qualitative, the technique of collecting data uses documentation techniques. Collecting instruments using a data card. The results obtained are (1) the value of the relationship between man and himself includes self-existence, self-esteem, self-confidence, fear, death, longing, revenge, loneliness, oscillations between choices, and others that are deeper into themselves and mentality of an individual. The moral value of human relations, (2) the moral value of human relations with each other in the social sphere and the natural environment in the form of solid or fragile friendship, loyalty, betrayal, mutual love, and superiors with subordinates while (3) the value of human relations with God found data about asking for guidance to God as a form of human gratitude for God.

1. PENDAHULUAN

Latar Belakang

Novel adalah karangan prosa yang panjang, yang mengandung suatu rangkaian cerita kehidupan seseorang dengan orang-orang sekelilingnya, dengan menonjolkan watak dan sifat setiap pelakunya. Dalam novel banyak dijumpai kenyataan sosial yang terjadi di lingkungan masyarakat. Melalui

kenyataan tersebut, sering juga memberikan dan menyampaikan nilai-nilai kehidupan, nilai kehidupan tersebut adalah nilai moral.

Masalah penelitian yang dibahas adalah upaya mengungkapkan nilai moral dalam Novel *Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga* Karya Viddy Ad Daery.

Tujuan penelitian ini adalah mendeskripsikan nilai moral dalam Novel *Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga* Karya Viddy Ad Daery.

2. Metode Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah kualitatif dengan kajian psikologi sastra. Penelitian ini menekankan pada pendekatan tekstual. Pendekatan tekstual dilakukan dalam menganalisis data dengan tujuan mengkaji aspek psikologi tokoh dalam karya sastra. Aspek psikologi tokoh yang dimaksud adalah kejiwaan seorang tokoh yang terlibat dalam perjalanan kehidupan di dalam novel tersebut. Data penelitian yang menjadi fokus analisis dalam penelitian ini adalah kalimat-kalimat yang menunjukkan nilai moral dalam novel *Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga* Karya Viddy Ad Daery. Sumber data dalam penelitian ini adalah novel dengan judul "Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga Karya Viddy Ad Daery." Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah studi dokumentasi. Dokumen dalam penelitian ini berbentuk dokumen tulisan yang berupa kalimat-kalimat yang menunjukkan nilai moral dalam novel *Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga* Karya Viddy Ad Daery. Tahapan dalam pengumpulan data adalah sebagai berikut:

- a. Membaca novel
 - b. Mengidentifikasi isi novel (berupa kalimat-kalimat) berkaitan dengan nilai moral.
 - c. Mengklasifikasi
- Langkah-langkah dalam mengumpulkan data adalah dengan

menggunakan kartu-kartu data sebagai instrumen praktis.

Metode analisis isi adalah metode yang dilakukan dengan cara mengkaji dan membahas seluruh isi teks secara kritis dan teliti. Dalam menganalisis data peneliti menggunakan metode *content analysis*. Isi dalam metode analisis terdiri atas dua macam yaitu isi laten dan isi komunikasi. Dalam penelitian ini teknik pemeriksaan keabsahan data menggunakan pengecekan sejawat. Pengecekan sejawat adalah teknik yang dilakukan dengan cara mengekspos hasil sementara atau hasil akhir yang diperoleh dalam bentuk diskusi dengan rekan sejawat. Rekan sejawat yaitu adalah guru Bahasa Indonesia di SMP Ainul Yaqin Ajung Jember Luluk S.Pd.

3. Pembahasan

Hasil analisis tersebut berkenaan dengan nilai moral hubungan manusia dengan dirinya sendiri, nilai moral hubungan manusia dengan antarsesama dalam lingkup sosial dan lingkungan alam, dan nilai moral hubungan manusia dengan tuhan. Oleh karena itu, hasil analisis tersebut diuraikan sebagai berikut.

a. Hasil Analisis Nilai Moral Hubungan Manusia dengan Dirinya Sendiri.

Pengertian moral dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008: 929) adalah "ajaran baik buruk yang diterima umum mengenai perbuatan, sikap, kewajiban, akhlak dan budi pakerti". Persoalan manusia dengan dirinya sendiri meliputi eksistensi diri, harga diri, rasa percaya diri, takut, maut, rindu, dendam, kesepian, keterombang-ambing antara pilihan, dan lain-lain yang lebih ke dalam diri dan kejiwaan seorang individu. Berikut analisis

kesembilan nilai moral hubungan manusia dengan dirinya sendiri. Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:378) eksistensi diri adalah manifestasi dari kualitas diri, seseorang tidak akan diakui eksistensinya apabila ia tidak memiliki kualitas yang secara mencolok berbeda atau lebih dari orang lain. Bukan asal berbeda tetapi juga berkualitas, berikut hasil analisisnya.

- 1) Diam-diam aku cemburu, cemburu kepada keinginan itu, tapi merasa tak berdaya karena aku tak mampu mencegahnya tak mampu membuat hal itu tidak usah terjadi. Jika aku bisa mencari uang dengan mudah untuk mengongkosi keinginan Nenni. (hlm. 41)
- 2) Rendra saja pernah dipenjara karena sajak-sajaknya kok. Alexander Solhelnitsyn juga. Ah mungkin saya juga perlu tahu rasanya dihukum karena membela sesuatu yang benar," kataku emosional, hampir tanpa pikir. (hlm 73)
- 3) Kata-kata Mas * Ruddy membesarkan hatiku, dan aku semakin bertekad untuk menyukseskan acara baca puisi protes kampusku. Aku tinggal membuat surat permohonan resmi kepada Senat Mahasiswa. Soal accnya aku yakin gampang sebab seksi kesenian Sema dijabat Mas Ruddy sendiri. (hlm. 74)

Pada data (1) tersebut muncul rasa cemburu pada diri Damon, selain itu juga muncul rasa sedikit iri karena merasa Nenni yang memiliki eksistensi diri yang berlebih bila dibandingkan dengan Damon. Data (2) merupakan pernyataan Damon yang menunjukkan bahwa dirinya memiliki keberanian dalam membela keberanian, dia merasa memiliki

pengetahuan yang baik dan sama dengan Rendra. Pada data (3) tokoh Damon menunjukkan kebolehnya dalam berpuisi dalam acara baca puisi. Dalam hal tersebut Damon ingin orang lain melihat kualitas diri yang ada pada Damon, sekaligus sebagai unjuk protes sosial pada kampus.

5.1.1 Harga Diri Manusia

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:528) penghargaan diri juga kadang dinamakan martabat diri atau gambaran diri. Misalnya, anak dengan penghargaan diri yang tinggi mungkin tidak hanya memandangi dirinya sebagai seseorang, tetapi juga sebagai seseorang yang baik. berikut hasil analisisnya.

Aku cemburu sebab Nenni sudah mempunyai nama, sedangkan aku masih Damon who? Siapakah Damon? Penyair? Sebagai penyair sajak-sajakku baru dimuat oleh beberapa surat kabar Surabaya, hanya sesekali menembus Jakarta. Dan aku masih menganggap sajak-sajakku yang banyak protes sosialnya itu masih berjiwa remaja, belum menukik ke dalam sastra yang sublim, seperti yang sering diomongkan para pakar sastra yang berkaca mata tebal itu. (hlm 43)

Pada data tersebut muncul rasa cemburu pada diri Damon, selain itu juga muncul rasa sedikit iri karena merasa Nenni yang memiliki eksistensi diri yang berlebih bila dibandingkan dengan Damon.

5.1.2 Rasa Percaya Diri

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:375) rasa percaya diri adalah kemampuan individu untuk dapat memahami dan meyakini seluruh

potensinya agar dapat dipergunakan dalam menghadapi penyesuaian diri dengan lingkungan hidupnya. Berikut hasil analisisnya.

1) Aku juga lantas lebih sering mendekati Ferdian, mengajak bicara mengenai pengajian, mengenai ilmu-ilmu keagamaan. Aku juga pernah mengaji di waktu kecil, bisa membaca Al Quran. (hlm 36)

2) Yang penting aku yakin, Allah SWT akan memberiku jodoh perempuan yang lebih baik dari Nenni, lebih baik untuk ukuranku, dan lebih baik dalam pandangan Allah. (hlm. 96)

Pada data (1) tersebut terlihat potensi Damon yang menyesuaikan diri dengan lingkungannya, maksudnya ketika bersama dengan Ferdian yang suka belajar keagamaan Damon menunjukkan potensinya sekaligus menyesuaikan diri pada hal yang sedang ia lakukan. Data (2) ada keyakinan pada diri Damon, meskipun usianya sudah mencapai 31 dan Mas Ruddy sudah berkeluarga, Nenny juga sudah berkeluarga, Damon tetap percaya diri suatu saat ia akan mendapatkan jodoh yang lebih baik dari Nenny.

5.1.3 Rasa Takut

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:1.276) takut adalah suatu mekanisme pertahanan hidup dasar yang terjadi sebagai respons terhadap suatu stimulus tertentu, seperti rasa sakit atau ancaman bahaya. Beberapa ahli psikologi juga telah menyebutkan bahwa takut adalah salah satu dari emosi dasar, selain kebahagiaan, kesedihan, dan kemarahan. berikut data dan hasil analisisnya.

1) Kokok dan Renny kembali bercanda di kamar, lalu lama-lama tak terdengar suara. Aku digamit Nenni, lalu kami pun mengintip dari kamar Nenni. Tiba-tiba Nenni tak kuat menahan diri. Dengan napas memburu, Nenni menarik tanganku . Matanya seperti dirasuki iblis, memancarkan nafsu menggelegak. Aku dipeluknya. (hlm 35)

2) Nenni mendongak. Aku terseret perasaan. Kucium bibirnya sepenuh perasaan. Setan kembali berpesta. Kami bergumul seakan tidak ingin saling melepaskan. Tapi kalau Tuhan sayang pada umatNya pasti tak akan membiarkan umatNya celaka. (hlm.40)

3) Engkau juga sudah berkeluarga dan sudah mapan juga. Kira-kira apakah engkau kini menjadi sombong ataukah masih bersahaja seperti dulu? Tapi aku belum mempunyai keberanian untuk bertamu ke kantormu, atau bermain ke rumahmu. Semoga suatu saat, aku punya kesempatan yang sangat kuinginkn itu. (hlm. 94)

Pada data (1) menimbulkan kehendak dalam diri masing-masing tokoh yaitu si Damon dan Nenni, dengan mereka menyaksikan perbuatan Kokok dan Renny. Data (2) terjadi perbuatan yang menyimpang baik nilai moral maupun nilai agama, karena Damon dan Nenni melakukan perbuatan yang tidak pantas dilakukan artinya perbuatan mereka itu menjerumus dalam perbuatan sexual di luar hubungan suami-istri. Data (3) Muncul rasa takut dalam diri Damon yang tidak berani menemui Mas Ruddy, karena merasa dirinya belum sehebat Mas Ruddy.

5.1.4 Rasa Dendam

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:356) dendam adalah berkeinginan keras untuk membalas karena rasa marah atau benci. Hawa nafsu yang tidak terkendali melahirkan kemarahan. Kemarahan yang berlarut-larut dan terpendam menjadi bibit dendam. Berikut hasil analisisnya.

- 1) Kulihat poster-poster yang dibawa para mahasiswa itu semua bernada marah: "Kembalikan Indonesia pada kami!", "Kami menolak NKK-BKK!", "Ganyang Koruptor!", "Pecat Rektor Pendukung NKK-BKK!" Rakyat sudah cukup banyak menderita, "Bersihkan aparaturnya Negara dari tikus-tikus!", dan sebagainya. (hlm 13-14)
- 2) Semua menjadikan trauma bagiku. Maka sekarang aku ingin membalas dendam dengan ikut arus diam, bisu, robot, dan boneka tak berdaya. Biar cepat lulus, biar aku bisa berkelana di Jakarta. (hlm. 88)

Dalam data (1) tersebut muncul rasa marah yang sangat hebat terhadap pemimpin-pemimpin yang melakukan tindakan korupsi, mereka para mahasiswa melakukan demo untuk menghentikan tindakan para korupsi yang sudah menyangsakan rakyat Indonesia. Data (2) dengan jelas Damon mengatakan rasa dendam kepada petinggi kampus, dengan menunjukkan kemampuan akademiknya di menunjukkannya.

5.1.5 Keterombang-Ambingan antara Pilihan

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:1.018) keterombang-ambingan antara pilihan merupakan keadaan yang

tidak berketentuan dalam sebuah pilihan. Berikut hasil analisisnya.

- 1) Punggungku serasa ditekan buah dada Nenni yang sangat kencang dan besar. Memang ia anak yang subur, dan dalam kemudaanya yang segar, ia adalah seorang remaja yang sangat seksi. (hlm 28)
- 2) Lalu ia menyuruh aku memanjat kursi dan mengintip lewat lubang angin-angin ke kamar sebelah, kamar Kokok. Dengan hati-hati aku menengok. Dan ...Ya Allah, sudah kuduga sejak dulu. Kokok sedang mempraktekkan sesuatu yang belum boleh dilakukannya terhadap pacarnya, karena mereka bukan suami-istri. (hlm 32)
- 3) Berhari-hari kemudian aku terus dibingungi oleh masalah itu. Dan sedikit demi sedikit aku mencurahkan kepada Mas Ruddy. (hlm 42)

Data (1) tokoh Damon berpikir ke arah yang menyimpang nilai moral. Namun hal tersebut normal saja meskipun muncul pikiran yang ke arah seksual. Hanya saja dalam kejadian tersebut seharusnya tidak sampai terjadi hal yang mengundang pikiran kotor kepada orang lain atau bahkan diri kita sendiri. Data (2) perbuatan yang dilakukan tokoh Kokok sangat menentang nilai moral. Melakukan perbuatan hubungan suami istri tanpa ada ikatan resmi selain melanggar nilai moral juga melanggar nilai agama. Data (3) ini mencerminkan sikap yang menjunjung nilai moral. Hubungan persahabatan yang baik dapat menimbulkan kenyamanan dan kepercayaan terhadap orang lain

kepada diri kita sendiri. Kegiatan yang dilakukan Damon dan Ruddy merupakan wujud cermin bahwa mereka memiliki hubungan persahabatan yang baik.

5.2 Hasil Analisis Nilai Moral Hubungan Manusia dengan antarsesama dalam Lingkup Sosial dan Lingkungan Alam

Pesan yang berkaitan dengan hubungan antarsesama hubungan sosial dapat berupa hubungan antarmanusia itu antara lain dapat berwujud persahabatan yang kokoh atau rapuh, kesetiaan, pengkhianatan, dalam kekeluargaan dapat berwujud anak, orang tua, cinta kasih antarsesama, tanah air, hubungan buruh dengan majikan, atasan dengan bawahan, dan hal lain yang melibatkan interaksi antarmanusia. Berikut analisisnya.

5.2.1 Persahabatan yang Kokoh atau Rapuh

Persahabatan yang kokoh atau rapuh merupakan suatu bentuk kerja sama dan saling memahami antara dua orang atau lebih. Persahabatan bisa membuat orang senang tetapi juga bisa membuat orang itu menderita. Hal yang terjadi pada sebuah persahabatan akan membawa dampak yang positif pada kehidupan kita. Berikut hasil analisisnya.

- 1) Kadang aku diajak ke kamar kosnya di Karang Menur. Di sana kami bisa leluasa mendiskusikan kisahku dengan Nenni. (hlm. 42)
- 2) Nasib kita kok selalu sama ya Mas? Mungkin kita sudah ditakdirkan Tuhan untuk mengarungi eksistensi masa muda kita bersama-sama. Mudah-mudahan nanti istri-istri kita juga bisa saling bersahabat, agar persahabatan

keluarga kita bisa sampai besan-besanan hahahah...(hlm 65)

- 3) Liburan semester aku diajak Mas Ruddy yang diajak Azzam temannya, yang bersama-sama dengan mbak Joice, Mbak Wuri dan Mbak Yerita Fath, diajak oleh Mbak Ochi Soegardjito yang punya hotel berbintang tiga di Kuta Bali. (hlm. 76)

Data (1) tersebut menunjukkan persahabatan antara Damon dan Ruddy yang sudah terjalin dekat. Hal tersebut ditunjukkan adanya saling mendiskusikan masalah pribadi. Pada data (2) dijelaskan adanya ikatan persahabatan yang erat di antara Ruddy dan Damon, sampai si Damon menyatakan akan selalu bersama-sama dan sampai besan-besanan. Dan data (3) menggambarkan hubungan persahabatan yang akrab, Damon diajak oleh Ruddy bersama-sama teman-teman Ruddy berlibur ke Bali, menandakan bahwa Damon ini masuk dalam persahabatan Ruddy dan teman-temannya.

5.2.2 Pengkhianatan

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:718) pengkhianatan adalah kejahatan yang dilakukan oleh warga negara terhadap [negara](#) atau [bangsa](#) yang mencakup beberapa hal tindakan kejahatan yang serius, antara lain, rencana atau pembunuhan pada atasannya, perselingkuhan kepada negara lain, ketidakpatuhan yang dapat merugikan kepentingan atas kedaulatan negara, tindakan [spionase](#) yaitu tanpa kewenangan halal melakukan komunikasi atau berbuat untuk kepentingan negara lain yang dapat merugikan negaranya. Berikut hasil analisisnya.

- 1)pemimpin berjiwa maling yang tidak malu-malu lagi mempertontonkan kejadiannya di layar televisi setiap hari. (*hlm. 8*)
- 2) Bahwa kerusakan hutan adalah akibat banyak pohon ditebangi oleh para pengusaha pengelola HPH dan dijual ke industri-industri mebel, triplek, plywood, kertas dan sebagainya sudah bukan rahasia lagi. Tapi lebih keji daripada itu, di bekas hutan yang telah digunduli itu kini ada usaha proyek penanaman pohon eucalyptus, untuk bahan pembuatan tissue untuk membasuh wajah maupun cebok “orang-orang modern” yang punya kebudayaan “kepet” (*hlm. 47*)
- 3) Namun itu, masih untung jika dibandingkan dengan penanaman eucalyptus bekas penggundulan tadi. Keculasan para industriawan yang hendak membuat hutan eucalyptus itu lebih terasa kejahatannya, lantaran mereka memilih lokasi yang bagus, tentunya yang dekat atau kaya sumber air. (*hlm 48*)

Data (1) menjelaskan rasa marah dan benci kepada pemimpin penguasa yang telah mengkhianati rakyat Indonesia. Dengan menjalin kerjasama dengan para pengusaha kapitalis, ditayangkan di layar televisi padahal tak lain kegiatan tersebut merugikan masyarakat Indonesia. Pemimpin penguasa hanya mementingkan kepentingan diri sendiri. Data (2) muncul amarah kepada pengusaha yang tidak mementingkan masyarakat banyak dibanding kepentingan pribadi. Mereka memajukan usahanya demi memperoleh keuntungan yang sebesar-besarnya tanpa memikirkan kerugian besar kepada masyarakat. perbuatan menggunduli

hutan menjadi kegiatan yang merugikan masyarakat yang mana dampak terburuk akan dialami masyarakat. Data (3) menjelaskan kejahatan yang dilakukan oleh para pengusaha-pengusaha yang melakukan keculasan. Seolah-olah melakukan penanaman pohon, namun ada keuntungan yang lebih besar untuk pengusaha sendiri dibanding masyarakat.

5.2.3 Cinta Kasih

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:288) Cinta kasih bersumber pada ungkapan perasaan yang didukung oleh unsur karsa, yang dapat berupa tingkah laku dan pertimbangan dengan akal yang menimbulkan tanggung jawab. Dalam cinta kasih tersimpul pula rasa kasih sayang dan kemesraan. Belas kasihan dan pengabdian. Cinta kasih yang disertai dengan tanggung jawab menciptakan keserasian, keseimbangan, dan kedamaian antara sesama manusia, antara manusia dengan lingkungan, dan antara manusia dengan Tuhan. Cinta kasih bermacam-macam bias terhadap keluarga antara anak dengan orang tua, terhadap sesama, dan terhadap Tuhan. Berikut analisisnya.

- 1) “Aku salah omong aku minta maaf ya sayang” Nenni pun lunglai ia memelukku erat menangis di dadaku. “Nenni ingin selalu disayang jangan suka menyakiti Nenni ya Mas. (*hlm. 40*)
- 2) Genap setahun usia Aprilia, putri Kokok dan Renny, dirayakan meriah di rumah opany, di kawasan mewah Regency Site Darmo. Setelah lulus SMA, Kokok diberi “pekerjaan” oleh mertuanya sebagai asisten manajer salah satu perusahaan

bapak Renny yang memproduksi batik. Dia dibelikan rumah sendiri di Waru Indah, Sidoarjo karena pabrik batiknya memang di daerah Sidoarjo. (hlm 45)

- 3) Aku mau menemanimu demi rasa kasihanku, karena ini semua ulah saudara misanku. Semalam kau rasakan nikmat bukan melarikan diri dari himpitan derita dengan jalan demikian ?tapi kau harus tahu, itu bukan jalan yang dibenarkan agama. (hlm. 86)

Data (1) menunjukkan perasaan sayang terhadap pasangan, dalam data tersebut tokoh Damon yang menyayangi Nenni sebagai kekasih tak terungkap karena terhalang oleh hubungan kekerabatan meski kerabat jauh. Data (2) merupakan wujud rasa kasih sayang orang tua kepada anaknya, memberikan hadiah, fasilitas adalah salah satu bukti bahwa orang tua peduli dan sayang terhadap anaknya. Perayaan ulang tahun anak serta pemberian fasilitas kepada anak bentuk rasa sayang. Data (3) menunjukkan rasa simpati dan kasih Ruddy kepada Damon yang ditinggal Nenny menikah dengan saudara Ruddy.

5.2.4 Atasan dan Bawahan

Dalam Kamus Bahasa Indonesia (2008:102) Atasan adalah seorang yang memiliki kedudukan lebih tinggi dibanding bawahan. Sebagai contoh dalam sebuah rumah tangga, atasan adalah majikannya atau yang memiliki rumah dan yang mengatur segala aturan di rumah, sedangkan bawahan bias sebagai pembantu yang bekerja kepada atasan untuk menjalankan perintah yang

diinginkan majikannya. Berikut analisisnya.

Rektor agak lega hatinya melihat kami kembali menjadi anak manis. Biaya pun dikurirkannya. Kami juga boleh mencari sponsor. Kami tiap hari berlimpahan uang(dalam kaca mata mahasiswa yang tiap harinya pas-pasan). (hlm 53)

Data tersebut menunjukkan sikap pemimpin yang kurang amanah, mereka memiliki kedudukan yang tinggi namun digunakan tidak semestinya. Mengucurkan dana hanya untuk menutup mulut orang lain merupakan sikap yang menyimpang nilai moral. Istilah lainnya yaitu nyogok biar tujuan yang ingin dilaksanakan dilancarkan.

5.3 Hasil Analisis Nilai Moral Hubungan Manusia dengan Tuhannya

Perilaku manusia dengan Tuhan tercermin dari individu dalam menjalankan kehidupan dengan segala permasalahannya. Perbuatan apapun dalam kehidupan manusia tidak akan terlepas dari Tuhan sebagai pencipta alam dan isinya termasuk semua makhluk. Hanya data tentang meminta petunjuk pada Tuhan sebagai wujud syukur manusia terhadap Tuhannya yang ditemukan. Berikut data dan analisis nilai-nilai moral yang ditemukan dari novel Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga Karya Viddy Ad Daery. Berikut analisisnya.

- (1) Kulihat Nenni memakai daster, kulihat tubuh indahny bukan main. Tapi tentu tidak telanjang. Dia memakai pakaian dalam, dan aku segera memandangi pandangan ke tempat lain. hlm 41

- (2) "Shalat itu tiang agama, kalau tiang saja kita nggak mau membangun, mana mungkin kita membangun atap untuk menanungi kehidupan kita?" hlm. 64
- (3)turis-turis domestik yang berlalu lintas dan juga banyak memperlihatkan ulah turis bule yang suka berjemur cuma memakai celana dalam, termasuk juga yang perempuan sehingga buah dadanya dipertontonkan gratis. hlm 78

Data (1) ini termasuk menyimpang dengan nilai moral. Perbuatan yang dilakukan Damon dan Nenni melanggar agama, dalam satu ruangan yang bukan muhrimnya tanpa ada orang ketiga itu saja dilarang oleh Allah, tujuannya supaya tidak terjadi hal tak diinginkan apalagi tidak ada hubungan pernikahan. Data (2) Damon mencoba mengingatkan kepada Nenni andaikata agama adalah tiang yang kita tidak bisa mencoba membangun dan memperbaiki maka kehidupan ini tidak ada yang melindungi. Damon menjelaskan hal tersebut di sisi lain sekaligus ingin menggagalkan keinginan Nenni yang dilarang agama. Data (3) menunjukkan bahwa Damon sebenarnya adalah mahasiswa yang patuh dengan agama, selalu berpegang teguh dengan agamanya.

4. Simpulan

Dalam novel yang berjudul Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga karya Viddy Ad Daery, ditemukan nilai moral hubungan manusia dengan dirinya sendiri, nilai moral hubungan manusia dengan antarsesama dalam lingkup sosial

dan lingkungan alam, dan nilai moral hubungan manusia dengan Tuhannya.

Nilai moral hubungan manusia dengan dirinya sendiri ditemukan eksistensi diri, harga diri, rasa percaya diri, takut, dendam, dan keterombang-ambing antara pilihan. Nilai moral hubungan manusia dengan antarsesama dalam lingkup sosial dan lingkungan alam ditemukan persahabatan yang kokoh, pengkhianatan, cinta kasih, dan atasan dengan bawahan. Nilai moral hubungan manusia dengan Tuhannya ditemukan data yang menunjukkan nilai moral yang menunjukkan adanya hubungan vertikal dengan Yang Maha Kuasa tersebut guna meminta petunjuk.

DAFTAR RUJUKAN

- Aminuddin. (2010). *Pengantar Apresiasi Karya Sastra*. Bandung : Sinar Baru Algensindo
- Daery, V. (2011). *Sungai Bening Gita Cinta Universitas Airlangga* . Surabaya: Cakrawala
- Endraswara, S. (2013). *Metodologi Penelitian Sastra*. Yogyakarta: CAPS
- Tim Penyusun. 2008. *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa Departemen Pendidikan Nasional.
- Moleong, J. Lexy. 2012. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung : PT. Remaja.
- Nurgiyantoro, B. (2013). *Teori Pengkajian Fiksi*. Yogyakarta: UGM Gadjah Mada University Press

Ratna, I. (2004). *Teori, Metode, dan Teknik Penelitian Sastra*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar

Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Pendidikan (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D)*. Bandung: Alfabeta.

Tarigan, H. (1991). *Prinsip-prinsip Dasar Sastra*. Bandung: Angkasa

Tim Penyusun. (2008). *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa Departemen Pendidikan Nasional.

Wulandari, D. (2017). *Analisis Nilai Moral Novel Antara Cinta dan Ridha Ummi Karya Asma Nadia dan Rencana Pelaksanaan Pembelajarannya di Kelas XI SMA*. Skripsi. Purworejo: Universitas Muhammadiyah Purworejo

